
守门员教练沃克（左）和“充电宝”队医埃杜都将继续为海港队效力
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“我确信，

我们会取得
一个美好的
赛季！ ”本周
一下午的新
帅见面会上，

上海海港主帅伊万·莱
科不止一次重复着这
句话。和每个新上任主
帅一样，莱科充满着雄
心壮志，本周日他将迎
来自己的 43岁生日 ，

自信 、 专注 、 喜欢挑
战 ， 是莱科给大家的
初步印象。

看起来，莱科的确
是有备而来，这不仅仅
体现在他已经观看了
20场左右球队上赛季
的录像，更在于他在见
面会上对于各种问题
的反应 。 从场上到场
下，海港俱乐部希望莱
科能够做到面面俱到，

崭新的2021赛季，所有
人都充满期待。

周一见面会的时间是下午两点，
结果莱科提前了半个多小时抵达。去
任何地方做任何事，早点到似乎成了
他的标志，如同他在率队训练前给大
家提及的要求一样。过去几天，海港队
的训练都在上午进行，为了做到主帅
提出的“至少早到60分钟的要求”，队
员们都需要提前出门，以应对可能出
现的早高峰情况。
这是莱科第一次来到上汽浦东足

球场，由于见面会尚未开始，因此在俱
乐部和体育场工作人员的引导下，莱
科走访了一番正在建设中的球场。从
二楼的VIP休息室，到球场内部看台，
再到已经初具规模的球场更衣室，莱
科走了个遍，其间俱乐部董事长张敏
还向他介绍球场的各个方面。显然，
莱科也非常期望能够在今年，有机会
率队亮相于这座崭新的球场。当然，
一切还都要看具体的联赛细则以及
防疫情况：“防疫的情况，包括隔离的
措施在世界各地都有，对每个人来
说，确实会比较困难，不过这也是必须
的。我们唯一能做的，就是以身示范，
同时希望一切可以尽早结束，让人们
的生活回到正常状态。”莱科说。
在球队更衣室内，莱科站到印有

鹰头标志的顶棚下拍了张照片，这个
位置将是日后球队在这里比赛时，他
给队员们“训话”的地方。关于为何选
择莱科，海港俱乐部在周一的见面会
上做了详尽的还原，而对莱科来说，为
何会选择海港，倒也是一个比较有意
思的话题。在解释自己的想法之前，莱
科首先澄清了一件事情，“在我来到这
里之前，我并没有接受过任何一家媒
体的采访。”莱科说。
此前，有不少外媒报道称，莱科曾

经与不止一家中超俱乐部产生过联
系，同时也有报道援引他的话对比了
中超和比利时乃至一些欧洲联赛在薪
资待遇上的不同，“可以肯定的是，我
唯一接触过的中超俱乐部，就是上海
海港俱乐部。其实我也不太清楚一些
报道是从哪里来的，可能他们比我更
了解我自己。其实对我来说，无论是作
为球员还是教练，我都对自己的第一
个感觉非常自信，当我第一次见到董
事长和俱乐部其他人时，有一种不谋
而合的感觉，我认为我们的想法和思
路都是一致的，我们都有雄心壮志，从
那时起我就从内心深处开始愿意加入
海港俱乐部。”

这几天的训练中，莱科已经开始
适时将自己的理念灌输给球员，而在
具体的合练当中，一些阵型上的转换
训练同样有所体现，比如对于三后卫
体系的打造。
在莱科的执教生涯中，三后卫一

直是他比较主打的阵型，执教布鲁日
和安特卫普时，他率队获得过国内联
赛的冠军和杯赛冠军，莱科并不仅仅
只会选择单一的阵型，不顾对于取得
过成功的战术打法，他当然有着自信。
海港队员们在莱科到来之前，也或多
或少从一些报道中读到过涉及新帅战
术理念的文章，不过真正投身训练之
后，还是感受到了不同：“现在说什么

其实还是比较早，相信之后的训练中，
会有更加深入的东西，包括具体到了
比赛中也会有不同的情况。”
对于自己的执教风格，莱科坦言自

己最看重三件事情：“首先是结果，这是
足球世界里最重要的一点；第二点是团
队足球，我想不光是我自己，所有人都
喜欢看到漂亮的团队足球；第三是个
人，我希望让每个人都变得更好，相信
通过一个赛季的努力，我们能够实现这
三个方面。”莱科说。他将“个人”放到了
最后，而在这几天的训练里，“团队”也
确实是他嘴里最常说道的单词。过去几
年中，海港队在阵型体系的转变上，也
做了一定尝试，不过光有“形”还不够，

如何将战术内容化为更实际的得分，将
是莱科团队最重要的课题。

莱科是个注重攻势足球的教练，
在执教布鲁日的90多场比赛中，他的
球队场均能打入两球以上。从实力上
来所，海港队在中超应该属于“第一梯
队”，这意味着球队在大部分比赛中很
可能面临对手的防反战术乃至龟缩防
守，但不管对手如何，莱科对自己的球
队始终怀有一点期望，那就是适当冒
险，“我们需要打出节奏和强度，这是
我们近期就开始向球队灌输的理念，
此后我们希望能够创造更团队、更整
体的球队，相信大家通过训练磨合后，
能够对每场比赛做好准备。”

看重三件事：结果、团队和个人进步

两大功勋沃克、埃杜留队
此次来到海港俱乐部的新团队中，还

包括了一名守门员教练罗基奇，此前他在
贝尔格莱德游击队供职，在莱科退役成为
一名主教练后，两人也有过合作经历。罗基
奇和另一名助理教练贝特斯，预计将在2月
底抵达。关于罗基奇，外界更感兴趣的还有
他到来之后的工作“分配”问题，毕竟在海
港阵中，已经有了一名非常优秀的门将教
练伊恩·沃克。

过去多年，沃克都是海港俱乐部的门
将教练，他的工作成果有目共睹。不仅颜骏
凌对沃克充满信任，整个中超业内对于这
名英格兰人的业务能力也是一致公认。
2017赛季时，时任主帅博阿斯曾带来过一
名守门员教练，那一年经过沟通后，沃克更
多时候前往青训梯队和预备队指导年轻门
将，这一次情况则有所不同。
“我们球队要完成目标，不是只依靠

一个人，而是要整个团队去努力。我的教

练团队有五个人，而球队之前也有一些教
练，我会充分发挥他们的作用，团队中的
每个人都知道自己的任务，我希望给他们
一些责任，我相信我们是非常强有力的团
队。其实在欧洲一些顶级俱乐部里，每个
一线队都会有两个守门员教练，或者康复
师、分析师，整个教练团队大概有八个到
十个人，我会一直让团队保持高水准，作
为主教练，我会承担主要责任，去安排好
大家的团队协作。”莱科表示。由此不难看
出，新赛季沃克基本上也会继续留在一线
队中。
事实上，早在与莱科方面接触时，海港

俱乐部方面就将许多细节问题一一与之沟
通，其中就包括了教练组的构成。除了沃克
之外，同样在这几年备受大家信任的医务
组负责人、有着“充电宝”之称的埃杜，也将
继续留队。过去几天，埃杜已经来到基地，
和大家一起投入训练。

从上周六开始带队训练到今
天，莱科和队员们之间已经能够很
好地互相适应。事实上，在抵达基地
的第一天起，他就能够用汉语叫出
一些球员的名字。在今年的冬训期
间，有不少上赛季租借在外的小将
和预备队球员也跟着一队训练，此
举也是出于想让教练组考察所用。
和对待所谓大牌球员的态度一样，
莱科表示，自己选择球员的标准不
多，全看自身表现和努力程度。
“我和我的团队观看了球队上

赛季的15场到20场比赛，我对我们
球队关键球员和一些轮换的可能
性都已经比较清楚，这其实也是
我加入俱乐部的一个原因。我不
会在意一名球员之前赚多少钱，
有多大的名气或者有多好的履
历，如果年轻球员的表现比老队
员更好，那事情很简单，就是年轻
球员出场。海港是有雄心壮志的
俱乐部，我对自己的工作也非常
有信心，我相信我们所有人都是
一致的。”莱科说。
有趣的是，在今年的中超联赛

中，莱科还将遭遇他的老乡比利奇，
后者执教的正是海港队在联赛中的
竞争对手之一北京国安。对于克罗
地亚教练之间的德比，年轻的莱科
非常期待：“我也希望他能率队取得
好成绩，但不包括和我们比赛时。”

周一见面会临近尾声时，现场
有球迷提出合影的请求，莱科自然
一口答应，他再度表达了对所有人
的感谢，并向球迷们做出承诺：“我
是一个喜欢挑战的人，我们的目标
不光是针对我个人，而是和我们集
团、俱乐部、球队、医疗团队、球迷
以及所有深爱我们球队的人都息
息相关，我们想把所有的雄心壮志
付诸于行动，每天让自己变得更好
一些，做到这些的话，我能保证，今
年你们能看到一支从比赛第一分
钟起，为了目标去拼到最后一分钟
的球队。”

莱科凌云志，海港是唯一
不看名气
发掘新人

“我确信会取得一个美好的赛季”

本版撰稿 首席记者 刘闻超

我不会在意一名球
员之前赚多少钱 ， 有多
大的名气或者有多好的
履历 ， 如果年轻球员的
表现比老队员更好 ，那
事情很简单 ， 就是年轻
球员出场。 ”

“

关于用人，莱科这样说

莱科看重球员的能力而不是名气


